

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.

En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimes-
tre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que co-
rresponde por aumento de fran-
queo.
NÚMROS SUeltOS 1 O CENTIMOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas

En la primera plana y ga-
cetillas, línea 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Rebaja proporcionada al número
de inserciones
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, martes, 2 de Noviembre de 1886.

N.º 1.606.

ALMANAQUE DE LAS BALEARES para 1887

Véndense á 4 céntos. de escudo ejemplar (10
céntos. de peseta), en la imprenta de EL LIBERAL,
Nueva, 25.

Correo de hoy

LAS REFORMAS MILITARES

Después de leer con la detencion merecida los decretos que publica la «Gaceta», nos afirmamos en el juicio que nos merecieron cuando de ellos tuvimos conocimiento por el extracto telegráfico.

Ni immortalizarán el nombre del ex capitán general de Valencia, ni vivirán mas tiempo que el que dure la situacion fusionista, ni resuelven el problema militar en ninguna de sus fases, porque todo eso que tan aparatosamente ha hecho el ministro de la Guerra no es ni mas ni menos que un remiendo mal zurcido, que no obedece á ningun pensamiento fundamental, ni responde á ningun plan de organizacion.

Los sargentos arrojados de las filas del activo serán reemplazados por otros, y en cuanto á los oficiales, escepto los alféreces que ahora asciendan, porque al ministro le ha ocurrido que en las compañías haya tres tenientes, en vez de dos, y los que cobrarán seis duros de gratificacion mensual por llevar 12 años en su empleo, todo lo demás queda intacto, y tan malo como era antes de iniciada la reforma.

Nosotros preguntaríamos á los pocos que aplauden la obra del general Castillo: ¿Creen de buena fé que las reformas realizadas llevarán á las filas del ejército aquella interior satisfaccion de que hablan las ordenanzas? ¿Les merecerán los nuevos sargentos mayor confianza que los despedidos de sus compañías casi ignominiosamente? ¿Tienen el oficial y el jefe mejor asegurado su porvenir? ¿Se han evitado esas tremendas injusticias que producen carreras escandalosas y estancamientos funestos? ¿Será este ejército reformado con los tres tenientes por compañía, y los nuevos sargentos, mejor que el que teníamos con la antigua plantilla de oficiales y sargentos viejos? La contes tacion sería negativa; luego la obra del general Castillo, aunque no tuviera nada de perturbadora, sería siempre perfectamente inútil.

Pero no podia suceder otra cosa: los ministeriales han dado la clave de la cuestion: el gobierno no ha pretendido reorganizar el ejército

para que cumpla su noble mision; esto les importa poco: lo que pretendian, lo que buscaban, lo que han procurado conseguir es *asestar un martillazo en el cráneo de la revolucion*, suponiendo que con despedir á mil sargentos, ascender á quinientos alféreces y dar seis duros á doscientos tenientes, la hidra revolucionaria queda destrozada y las instituciones pueden vivir tranquilas.

A esta nécia preocupacion han respondido las medidas, y así han salido ellas.

Servicio obligatorio.

Supresion absoluta de los reen ganches, concediendo á los sargen tos plazas pensionadas por oposicion en la Academia militar.

Ascensos por antigüedad.

Supresion de los alféreces, como en los cuerpos facultativos.

Reduccion del activo á lo pura mente necesario.

Grandes reservas.

Supresion de los despilfarros que se hace en Guerra para que los re cursos del presupuesto no gasten en la compra de material y dotacion decente del personal.

Una division territorial militar que obedezca á principios técnicos.

Un plan de maniobras é instruc cion que evite los desastrosos efec tos que produce en los soldados, oficiales y jefes el servicio de guar nicion.

Que la ley y la justicia sean igua les para todos: altos ó bajos, solda dos ó generales.

Todo esto es lo que se necesita para tener ejército que no se suble ve y que sirva para defender la hon ra de la patria y mantener la ley, y fuera de estas reformas que la opi nion pide y lo crítico de las circuns tancias reclaman, lo demás que se haga es perturbador, inútil ó con traproducente.

(Mercantil Valenciano).

Sr. Director de «El Mercantil Valen ciano».

Madrid 29.

La hora en que conocí ayer tarde la medida sobre los sargentos primeros del ejército, me impidió enterarme del contenido del decreto que publica hoy la «Gaceta». Segun esta disposicion, se les asegura por medios más ó ménos rápidos la salida á oficiales.

En el decreto van las razones ostensibles y técnicas de la reforma. Las políticas, las íntimas, son otras. El gobierno ha querido quitar las armas y el influjo en el ejército á los sargentos primeros. La medida ha entusiasmado á conservadores y ministeriales, quienes califican el acto de un golpe de martillo asestado en

el cráneo de la revolucion. Frase vana: las revoluciones verdaderas no las hacen los sargentos, sino la opi nion. ¿Quiénes hicieron la revolu cion de Setiembre y otras? La opi nion pública que movió el brazo del ejército con sus generales á la cabe za. Eviten los gobiernos que el país tenga motivos para repetir aquellos movimientos, y evitará las revolu ciones.

El decreto estaba firmado hace ya días, y esto prueba la escepcional reserva con que se ha llevado la cosa y sus disposiciones debían haberse llevado hoy á cabo, pero sucedió que por la mañana el señor ministro de la Guerra tuvo noticias de que la noticia había trascendido, aunque va gamente, y ordenó á todos los capi tanes generales que cumplieran la medida en el término de dos horas. La medida se cumplió en efecto, en tregando á la misma hora cada capi tan al correspondiente sargento de su compañía, la libreta de ajustes y demás documentos, y obligándole con la mayor cortesía á abandonar el cuartel. Hubo sargentos que se des pidieron de las compañías con lá grimas en los ojos.

Como ya la «Gaceta» inserta los co rrespondientes decretos, me escuso de comunicar detalles que podrá usted conocer directamente.

El ministro acoge y suscribe los proyectos del señor Jovellar, á los que se seguirán otros encaminados á mejorar la situacion de los oficiales en activo y reserva y la de las viudas y huérfanos de las clases militares, procurando al propio tiempo impul sár las escalas, con la concesion de ventajas que faciliten la amortiza cion del personal escedente. El mi nistro irá haciendo reformas por de cretos, hasta que con el concurso de las Cortes se lleven á cabo las más importantes. Uno de estos el esta blecimiento de la *division* militar ter ritorial.

Rep to que la medida de la *expul sion* de los sargentos ha sido tan comentado como cuentan que lo fue la de los jesuitas.

Los carlistas están hoy muy ale gres por las noticias recibidas de Munich. Segun telegrama suserito por el profesor von Ziemksen, y los doctores Glaser, Miserren y Coma, el príncipe D. Jaime ha pasado la noche tranquila y tiene la inteligencia más despejada (¡ástima no pueda decir su padre otro tanto!), el pulso es más frecuente y la temperatura de 38 grados: el estado de fuerzas y facili dad alimentacion son tranquilizadores. Me explico la alegría de los tra dicionaristas: el joven príncipe se salva.

Anoche se concertó el lance entre los señores Perojo y Malagarriga, que se ha verificado esta mañana á las diez en una posesion del duque de Tamames, situada en las inmediaciones de Carabanchel. El lance se había concertado en esta forma: á pistola, tiro doble y avanzando cada vez cinco pasos, desde la linea de combate, que era á 25. Los padrinos del director de «El Progreso» lleva ban dos pistolas de cañon liso y duras de llave, y los del director de «La Opinion» un magnífico par de desa ño, inglesas, cañones extriados; ba

la forzada y perfectamente apeladas. Los padrinos del señor Perojo querían que se empleasen estas últimas; pero no habiendo acuerdo, se procedió, como era natural, al sorteo, tocando á las del primero, esto es, á las lisas. Se hicieron los dos prime ros disparos á las tres palmadas, y falló la pistola al Sr. Perojo, que segun cuentan los padrinos, tenía muy bien perfilado al señor Malagarriga. El tiro de éste hizo muy alto. Volvieron á cargar las mismas pisto las y tiraron. La bala de «El Progre so» también alta; la del señor Perojo pasó rozando el vientre del redactor jefe de «El Progreso», al extremo de este hizo un lijero movimiento de desvio, como si le hubiese dado. Los padrinos comprendieron que iba á pasar algo muy trágico, pues corres pondía disparar á quince pasos y como ya se había hecho fuego dos veces y no había de por medio una de esas ofensas que afectan al honor, entonces se interpusieron entre los combatientes, dando por terminado el lance, con lo cual hicieron perfecta mente bien.

Así ha terminado este lamentable asunto, cuya publicidad ha sido irri tante.

Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

Madrid 30, 5-45 t.

La junta sindical de la Bolsa ha admitido desde hoy á cotizacion las letras giradas sobre la plaza de Ber lin cambiando los marcos á razon de un peso fuerte.

Port-Said 28.—Ha salido de este puerto para el de Barcelona, el va por-correo de la Compañía Trasatlántica «Isla de Luzon».

Paris 28.—Se cree que la conse cuencia del debate sobre el recargo de los cereales será una crisis minis terial.

En vista de esto se hacen grandes esfuerzos para aplazar dicha discus ion.

En efecto, no es verosimil que el ministro señor Develle, después de haberse declarado partidario del re cargo de los derechos actuales, con serve su cartera sino se vota una proposicion encaminada á dicho ob jeto.

Se afirma que si sale del ministe rio el señor Develle, le seguirán los señores Sarrien, Demole y Baihaut.

Tanto el presidente de la repúbli ca como el Sr. Freycinet, están ha ciendo grandes esfuerzos para con jurar la crisis.

Se trata de aplazar la cuestion pa ra la legislatura de 1887, pero el gru po agrícola de la Cámara de diputa dos quiere que se active dicho asunto, fundándose en la crisis por que atraviesa lo agricultura francesa, di ciendo que no puede competir con los cereales extranjeros.

Londres 29.—La prensa inglesa no oculta la alarma que les inspira la presencia de la escuadra rusa en las aguas de Varna.

Desespera ya de que el príncipe de Bismarck se ponga á las agresio nes de Rusia en Bulgaria.

El «Daily Telegraph» asegura que el candidato de Rusia para el trono de Bulgaria, es, el hijo del príncipe de Montenegro.

Nueva-York 28.—Hoy se ha verificado el solemne acto de la inauguración de la estatua de la Libertad.

La ceremonia ha sido imponente y majestuosa.

El Sr. Fernando Lesseps ha pronunciado un importante discurso en pró de las conquistas de la paz y de la civilización.

Ha dicho que pronto se verificará una nueva fiesta pacífica al inaugurarse el canal inter-oceánico de Panamá, donde el pabellón de los Estados-Unidos ondeará al lado de las banderas de los estados de la América española, á fin de formar así la alianza de paz y de progreso de los pueblos para bien de la humanidad.

Toda la ciudad de Nueva-York se ha asociado á esta gran fiesta.

La estatua colosal que representa la Libertad iluminando al mundo, que mide 110 metros desde la base pedestal hasta el extremo de la antorcha, se destaca en medio del mar produciendo un efecto tan admirable como sorprendente.

París 29.—Segun despachos de Munich de esta mañana, D. Jaime de Borbon ha experimentado un pequeño alivio.

Madrid 30, 7 n.

El general Salamanca y el marqués de la Vega de Armijo han marchado juntos á Bobadilla.

Se supone que este viaje tiene por objeto celebrar una conferencia política con el señor Romero Robledo, que se encuentra en aquella población.

Madrid 30, 10 n.

Un despacho de París dice que invitado el Sr. Ruiz Zorrilla á un banquete que se ha dado en honor del Sr. Castelar, ha escrito una carta á los organizadores de esta fiesta, agradeciendo la invitación y lamentando la imposibilidad de aceptarla: «La situación excepcional en que me encuentro, dice, impóneme deberes á los que no debo faltar; conozco el amor que profeso á Francia, á la que considero como mi segunda patria, no ignorais mis simpatías por la unión de la raza latina; pero mi situación de proscrito, la hospitalidad que recibo obligánme á proceder con la mayor reserva, aun tratándose de una reunión de carácter casi privado.»

La insurrección que ha estallado en Cabul contra el Emir, atribúyese á los manejos de los rusos para combatir la influencia de Inglaterra en el Afghanistan.

Concédese bastante importancia á la insurrección.

Ha quedado restablecida la tranquilidad en el Senegal.

Madrid 30, 10 n.

No es cierto que el general Weyler haya presentado la dimisión del cargo de director de Administración militar.

Se cree que á mediados de Noviembre se abrirá en la Bolsa de Berlín la cotización de valores españoles.

El señor Moret ha teleografiado que llegará á Madrid el martes.

Madrid 31, 12-30 mad.

El general ruso Kaulbars ha enviado un ultimatum diciendo que es imposible soportar los atropellos que cometen los búlgaros contra los súbditos de Rusia. Si el general no obtiene una respuesta satisfactoria amenaza en retirarse con todo el personal de la legación rusa, dejando al gobierno de Bulgaria la responsabilidad de las consecuencias.

El gobierno búlgaro le ha contestado que se sirva indicar los nombres de los domicilios de los súbditos rusos atropellados, para averiguar los hechos y castigar á los que resulten culpables.

MAHON

Ayer fueron visitados por multitud de personas los Cementerios de esta ciudad, teniendo ocasión de admirar el gusto con que se ballaban adornados los panteones, nichos y sepulturas y el aseo y esmero con que se conservan estos recintos destinados a encerrar los restos de seres queridos.

El cementerio civil lucía la magnífica verja de hierro recientemente

te construida y que la premura del tiempo no ha dado lugar á que estuviese pintada de la manera que se tiene en proyecto.

Esta noche se pondrá en escena en el teatro principal la preciosa zarzuela «El Reloj de Lucerna».

A bordo del vapor-correo de hoy han llegado, con objeto de tomar posesion de su destino, el nuevo Comandante de Marina nombrado D. José Ramis de Ayreñor, y don Eusebio Estade, Ingeniero civil de Menorca.

Tambien ha llegado en el mismo buque parte del personal de la compañía de zarzuela que dirige el Sr. Soto y que debe actuar en los casinos Isleño y Circo Industrial, y segun se nos dice el resto llegará el próximo jueves por vía de Alcudia.

Muy numerosa fué la concurrencia al Teatro en la noche del domingo, con motivo de ponerse en escena la chistosa zarzuela «Los mosqueteros grises.»

Todos los artistas se esforzaron para hacer resaltar las gracias en que abunda esta producción; logrando mantener á los concurrentes en constante hilaridad, por lo que el público les prodigo abundantes aplausos é hizo repetir varios números á la triple Sra. Viada y al barítono señor Ferrusola.

Este adquiere cada día mayores simpatías, á las que se hace acreedor por las excelentes dotes de cantante y de actor que le adornan.

El próximo viernes se pondrá en escena «La Mascota».

Se ha autorizado al Gobernador civil de estas islas para la propuesta de médicos, secretario y conserje del Lazareto sucio de este puerto.

En el vapor-correo del domingo último, salieron para Barcelona los sargentos primeros que se hallaban de guarnicion en esta.

Relacion de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor correo «Menorca» fondeado á las tres y media de la mañana de hoy:

D. Federico Llansó y señora, Matías Ganeas, Leandro Soto y señora, Carolina Soto, Luisa Soto, Juan Allés, Salvador Rotger, Ramon Jordá y señora, Enriqueta Pelayos, Eusebio Estade, Bartolomé Tarrasa, Miguel Riera, Miguel Orpi, Antonio Salom, Francisco Ribot, Miguel Cardona, Eleuterio Marqués.—Total 20.

Dicho vapor ha conducido además 40 pipas vivo tinto y 10 cerdos para el consumo.

BOLSA DE MADRID

30 de Octubre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 63'300
4 por 100 amortizable . . . 73'700
Billetes Hipotecarios de Cuba. 94'960

BOLSA DE BARCELONA

30 de Octubre, 4'37 t.

4 por 100 interior. 63'250
4 por 100 exterior. 61'420
4 por 100 amortizable 78'400
Billetes hipotecarios de Cuba. 94'150
Banco Hispano Colonial . . . 45'500
Crédito Mercantil. 00'000
Banco de Cataluña 60'000
Acciones ferrocarril Francia. 34'000
Id. Norte 80'250
Id. Orense. 10'900
Obligaciones Francia. 58'300
Id. Orense. 32'250
Id. Almansa. 64'650
Id. Norte 00'000
Carpetas 89'500

Las capsulas Dartois, con creosota de alquitran de Haya, ven su exito aumentarse todos los días, resultado natural de una buena y seria preparacion. Cura muy rápidamente los catarros, bronquitis crónica, etc. etc.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE El Liberal

Palma 1.º Noviembre de 1886.

Días de luto y de recuerdos son hoy y mañana, y como tales, los dedica este vecindario á orar por sus antepasados, en visitar el Campo Santo donde reposan seres queridos, depositando sobre las urnas ó panteones flores, coronas y emblemas. El camino que conduce al cementerio es un verdadero cordon de visitantes, que con trajes propios del día y ojos llorosos se dirigen á la mansión de la muerte. El día ha amanecido espléndido: ni una nube empaña el azul del cielo, y los rayos tibios del sol han secado por completo el inmenso é inhumido barro que cubría las calles y plazas. La pasada semana ha sido una verdadera semana de Enero; frios, vientos huracanados, lluvias en abundancia y tormentas que descargaban unas tras otras, iluminando el espacio las centellas y relámpagos. El mar, furioso cual pocas veces, subía en grandes columnas sobre los murallones del muelle y rebentaba con estruendo contra las rocas y playas cercanas.

El jueves por la mañana llegó el «Menorca», después de pasar una tempestuosa noche, sin poder amarrar en el sitio que acostumbra á consecuencia del mucho viento y mar que entraba en el puerto. Fondeó cercano al terreno hasta que amainó algun tanto el vendabal. El mismo día entraron de arribada los vapores «María» y «Union», que el día anterior habían salido, y suspendieron su salida los correos «Lulio» y «Bellver», que se dirigan á Valencia y Barcelona respectivamente. Supimos que por la misma causa no salió de Alcudia para Mahon el «Nuevo Mahonés», verificándolo el viernes de madrugada. Muchos buques de otras matriculas y nacionalidades lograron nuestra bahía, huyendo del temporal que se generalizó en toda la isla, y que sin duda ha alcanzado á otras costas, pues he leído en varios periódicos que en las de Inglaterra han naufragado unos 250 buques, y que el vapor español «Lope de Vega», que corrió el temporal, vió desaparecer cercano á él una fragata inglesa. Malo se presenta el invierno, y damos la voz de alerta á los que desgraciadamente se ven en la triste necesidad de cruzar los mares.

Hoy sale para esa, como dije á V. en mi anterior, el nuevo comandante de Marina Sr. Ramis de Ayreñor. Seguramente el muelle se hallará concurridísimo, pues el Sr. Ramis, que goza de muchas simpatías y esta muy bien relacionado en esta ciudad, será despedido con verdadera pena por su familia, numerosos amigos y particulares que saben lo que vale el Sr. Ramis.

Tambien se embarca para esa parte de la compañía de zarzuela que dirige el aplaudido artista D. Leandro Soto. El resto de ella saldrá de Barcelona el próximo miércoles. Auguramos al Sr. Soto muchos aplausos, y no dudamos que nuestros hermanos los mahoneses sabrán apreciar en lo que realmente valen las dotes artísticas del Sr. Soto.

El embarque de ganado de cerda para Barcelona ha empezado ya, y continúa en grande escala. Tres vapores de esta matricula han salido cargados de dicho género, y hay preparados cuatro cargamentos más para esta semana, entre ellos el vapor español «Santiago» perteneciente á una compañía catalana, que llegó ayer; dado el número excesivo de cerdos que hay este año en la isla y lo moderado de sus precios, serán insuficientes los vapores con que contamos en esta capital. Decíase que trataban los ganaderos de fiatar el «Menorca» para que efectuara un viaje semanal en el intervalo de días que aquí permanece fondeado, pero segun me aseguran no se ha arreglado el contrato por pedir el representante ó consignatario de la empresa que hay en esta un flete exorbitante.

Se está aguardando de hoy á mañana el cañonero de guerra «Alsido» que listo de las reparaciones que ha

sufrido en Cartagena, viene de nuevo de apostadero como guarda costas de la isla. Tan pronto como llegue, saldrá para Barcelona, el de igual clase «Pilar», que ha prestado interinamente sus servicios.

Mañana, como dije á V. en mi anterior, tendrá lugar la primera sesión del corriente año económico de la Diputación Provincial, á cuyo efecto se han presentado los diputados mahoneses y el de Ibiza.

Un voraz incendio debido á la casualidad, ha ocurrido la pasada semana en una casa particular, de la villa de Alaró, logrando verse sofocado despues de tres horas de grandes esfuerzos para conseguirlo por parte de la guardia civil, Alcalde y varios vecinos, sin que se pueda aun con certeza calcular las pérdidas sufridas.

Supongo que por la prensa habrán ustedes sabido el fallecimiento repentino del Director de la Sucursal del Banco de España de esta provincia, el Excmo. Sr. D. Juan Sureda, ocurrido en la villa de Benisalem, cuyo cadáver ha sido conducido á esta capital por la vía férrea.

El primer batallon del Regimiento de infantería de Mindanao llegó á esta el pasado sábado, esperándole en el muelle muchas familias y curiosos, como tambien la banda y oficiales del cuerpo que lo acompañaron al cuartel, tocando algunos pasos dobles.

El martes sale para Barcelona el coronel jefe Inspector de Carabineros don Federico Muñoz, despues de pasar la correspondiente visita, y hoy lo efectúa para Mahon el Ingeniero civil de Menorca don Eusebio Estades.

De teatros nada aun. Ayer se hizo el Tenorio en varias sociedades, y esta noche lo *destrozarán* seguramente los aficionados del circo Balear. ¡Si lo viera Zorrilla!

El viernes por la noche se reunió en el edificio de la *Institucion Mallorquina de Enseñanza*, el colegio de Tenedores de libros, para inaugurar sus trabajos, abriéndose la sesión bajo la Presidencia de don José Otero. Veremos que rumbo tomará y si será de duracion.

Para poderse apreciar los resultados, comodidades y ventajas que ofrecer puede el adoquinado de madera que establece el Sr. Descoles de Barcelona, se ha empezado la obra como prueba en la calle de palacio frente á la Diputación Provincial y segun los deseos del Alcalde Sr. Lladó, se prolongará seguramente en toda la calle, para que pueda cerciorarse con más seguridad y exactitud de si es ó no conveniente este nuevo sistema de enmaderado.

En el cauce del *Torrent gros* cercano á Pont d'Inca, se encontró el jueves de la semana anterior el cadáver de un hombre, allí ahogado de presulas de la mucha agua que pasaba con motivo de las lluvias. Un muchacho, hijo suyo, que le acompañaba, no ha sido aun hallado, lo que da en suponer que al querer vadear el cauce le arrastró hacia el mar la corriente.

Nada más registra la crónica local de esta semana; así es que termino esta hasta nueva ocasion.

Queda suyo affmo.

CAMPO-AMOR

BOLSIN

Barcelona 1.º 10'30 n.

Interior, 63'27

Exterior, 64'45

TEATRO.

COMPANIA LIRICO DRAMÁTICA

Funcion para hoy

martes 2 Noviembre 1886

El Reloj de Lucerna

Se empezará á las 8.

A la hora de entrar en prensa el presente número, no habíamos recibido ningun telegrama de nuestro servicio particular.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.